

FORMACIÓN DE OBSERVADORES

El observador se hace no nace, al contrario de la opinión que imperaba a mitad del siglo pasado. La cuidadosa formación del observador es imprescindible, tanto si se trata de estudios básicos como aplicados. La adquisición de competencia para observar supone un proceso cognitivo que implica superar una serie de etapas que se suceden entre sí. Este proceso se inicia con el conocimiento y comprensión de los conceptos básicos en metodología observacional así como específicos a lo cual seguirán ensayos empíricos *in situ* que deberán estar supervisados y plantearse a partir de un grado creciente de complejidad. La correcta ejecución de los ensayos permitirá incorporar la estrategia adecuada así como adquisición progresiva del grado a ampliar a modo de espiral. Todo este proceso de formación de observadores se desarrolla en 2 fases:

1. Entrenamiento: Formación genérica de cada una de las etapas a seguir durante el estudio observacional.
2. Adiestramiento: Formación específica en algunas o todas las etapas aplicadas a un estudio determinado.(ej. competencia específica en códigos icónicos)